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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Почетные граждане Челябинской области  
Фёдор Николаевич Клюев и Анатолий Петрович Сурков

Звание «Почетный гражданин Челябинской 
области» присвоено Федору Николаевичу 
Клюеву, председателю Челябинской 
областной общественной организации 
ветеранов учреждений начального  
и среднего профессионального образования, 
члену президиума областного  
Совета ветеранов.

Соответствующее постановление подписал губернатор 
Алексей Текслер. В нем отмечается, что звание присвоено 
«за личный вклад в развитие начального и среднего профес-
сионального образования Челябинской области, подготовку 
высококвалифицированных кадров, развитие науки».

Фёдор Николаевич Клюев родился 15 сентября 1943 года в 
поселке Усьва Гремячинского района Пермской области.  По-
святил работе в профессиональном образовании более 50 лет. 
Кандидат педагогических наук, доцент, член-корреспондент 
Академии профессионального образования РФ и Академии 
гуманитарных наук, член президиума Российской Ассоциации 
институтов профессионального образования.

Поздравляем Федора Николаевича с заслуженным почет-
ным званием!

Теперь в составе президиума областного Совета ветера-
нов – трое Почетных граждан области. С июня 2014 года это 
высокое звание носит председатель областного Совета, ге-
нерал-лейтенант Анатолий Петрович Сурков, а в марте 2021 
года ряды почетных граждан пополнил председатель Че-
лябинского областного отделения Общероссийского обще-
ственного благотворительного фонда «Российский детский 
фонд» Вячеслав Николаевич Скворцов.

Фото: Вадим Ильичев

в рядах Почетных граждан пополнение!

Уверены в продолжении 
плодотворного диалога

Уважаемый Олег викторович!
От имени миллионной армии ветеранов 

области примите искренние поздравления 
по случаю избрания вас на пост председа-
теля Законодательного Собрания Челябин-
ской области. Искренне рад за вас и считаю 
это событие стало закономерным призна-
нием вашего высокого профессионализма и 
готовности к самоотверженному служению 
во благо Южного Урала и всех его жителей. 

Зная и уважая вас как опытного, грамот-
ного и дальновидного руководителя, тем не 
менее, хотел бы заострить ваше внимание 
на том, что именно ветераны-южноураль-
цы всю свою жизнь посвятили процве-
танию Южного Урала, России. ветераны 
прославили свой край, ими ковалась По-
беда на фронтах великой Отечественной 
войны, поднимались города и села из руин 
войны. И сегодня ветераны, невзирая на 
годы и болячки, передают молодежи свои 
знания и опыт на благо Отечества, чтобы 
южноуральская земля была красивой, бла-

гополучной и процветающей, чтобы жили 
на ней люди, любящие свою малую Родину.

С давнего времени Законодательное Со-
брание Челябинской области и Челябин-
ский областной совет ветеранов связывают 
крепкая дружба и доброе сотрудничество, 
которое ежегодно пополняется новыми 
яркими проектами. По инициативе об-
ластного совета ветеранов в Челябинской 
области законодательно установлены зва-
ние ветерана труда Челябинской области, 
статус детей войны, знак отличия «Мате-
ринская Слава», премия Законодательного 
Собрания Челябинской области «Обще-
ственное признание», принято решение о 
вывешивании копии Знамени Победы на-
ряду с Государственным флагом Россий-
ской Федерации на зданиях федеральных 
органов исполнительной и государствен-
ной власти Челябинской области и органов 
местного самоуправления, общественных 
объединений, предприятий, учреждений 
и организаций в День Победы и в другие 

дни, связанные с событиями великой Оте-
чественной войны, памятные даты Челя-
бинской области 6 октября — «День Героев 
Танкограда», 11 марта — «День народного 
подвига по формированию Уральского до-
бровольческого танкового корпуса в годы 
великой Отечественной войны», пред-
усмотрены меры социальной поддержки 
участников Специальной военной опера-
ции и членов их семей. Законодательным 
Собранием Челябинской области было 
поддержано предложение областного сове-
та ветеранов по обеспечению бесперебой-
ного постоянного горения вечных огней на 
мемориальных комплексах, посвященных 
подвигу советского народа в годы великой 
Отечественной войны. в настоящее время 
во всех муниципальных образованиях Че-
лябинской области горение вечного огня 
на мемориалах осуществляется на беспере-
бойной постоянной основе. 

(Окончание на 2-й стр.).

Депутаты Законодательного собрания 
Челябинской области единогласно 
избрали председателем Олега 
Викторовича Гербера. Постановление  
об избрании вступило в силу 1 августа.

— Обязуюсь оправдать ваше доверие, — сказал 
Олег Гербер. — Сейчас непростые времена: только 
сплоченность и работа в команде может привести 
к результату. Призываю вас в слаженной команде 
работать с губернатором и правительством Челя-
бинской области. Спасибо за поддержку, коллеги.

Областной совет ветеранов направил председате-
лю Законодательного Собрания Челябинской области 
О.В. Герберу поздравление с пожеланиями успехов и 
продолжения сотрудничества законодательной власти 
с ветеранской организацией.



Ушла из жизни 
Анна Михайловна 
Дюкарева, доктор 
медицинских наук, 
член-корреспондент 
Российской академии 
естественных наук, 
профессор.

Казалось бы, совсем не-
давно, в мае мы отмечали ее 
80-летие, и Анна Михайловна 
говорила о годах своей работы в 
областном Совете ветеранов как 
о важной вехе в судьбе. Пять лет 

она возглавляла медицинскую 
комиссию, немало сделав для 
улучшения медицинского обслу-
живания пожилых людей. Был 
решен вопрос о прикреплении 
советов ветеранов из городов 
и сел к областному госпиталю 
ветеранов войн. Регулярно про-
водились видеоконференции 
на профилактические темы с 
участием ведущих врачей об-
ластной больницы, пенсионеры 
из глубинки имели возможность 
получить консультации, ответы 
на все интересующие их вопро-
сы по различным заболеваниям. 
Члены медицинских комиссий 
строго следили за ценами на 
лекарства в аптеках, проводи-
ли рейды, результаты которых 
передавались руководителям, 
становились достоянием обще-
ственности. 

В областной Совет ветера-
нов Анна Михайловна пришла, 

достигнув за годы трудовой 
деятельности больших высот 
в профессиональной карьере. 
Большая часть ее жизни была 
связана с Челябинским меди-
цинским институтом. После 
окончания вуза свою трудовую 
деятельность Анна Михайловна 
начинала терапевтом областной 
станции переливания крови, ра-
ботала заместителем главного 
врача студенческой поликлиники 
в Челябинске. Но ее влекла ис-
следовательская деятельность, 
наука стала ее призванием. С 
1974 по 1989 годы была асси-
стентом, затем доцентом ка-
федры социальной гигиены и 
организации здравоохранения 
Челябинского мединститута. С 
1989 по 2011 годы заведовала 
кафедрой Уральской государ-
ственной медицинской академии 
дополнительного образования, с 
2011 по 2018 годы — профессор 

кафедры общественного здо-
ровья и здравоохранения фа-
культета ДПО Южно-Уральского 
медицинского университета. 
Окончила аспирантуру, в 1980 
году защитила кандидатскую 
диссертацию, в 1993 году — док-
торскую. Ей присвоено звание 
профессора, в 1997 году Анна 
Михайловна Дюкарева стала 
членом-корреспондентом Рос-
сийской академии естественных 
наук. Ее имя внесено в Большую 
биографическую энциклопедию. 
Она награждена почетной ме-
далью РАЕН «За заслуги в деле 
возрождения науки и экономики 
в России», нагрудным знаком 
«Отличник здравоохранения 
РФ». Ее заслуги были отмечены 
многими другими наградами, в 
их числе семь медалей и семь 
нагрудных знаков.

Широкое признание име-
ли  ее монографии и научные 

статьи в сфере исследований 
социальной гигиены и организа-
ция здравоохранения. В рамках 
международной программы она 
впервые разработала и вне-
дрила комплексную целевую 
программу «Здоровье, семья, 
досуг студентов Челябинской 
области». 

Многие научные труды А.М. 
Дюкаревой легли в основу 
практической деятельности по 
охране здоровья жителей обла-
сти. И этот  опыт и свои бесцен-
ные знания Анна Михайловна 
успешно применяла, руководя 
медицинской комиссией. Как и 
свои лидерские качества, вос-
питанные с юных лет, когда 
ее избирали председателем 
совета пионерской дружины, 
секретарем комсомольской ор-
ганизации школы, секретарем 
комитета ВЛКСМ медицинского 
института. 

Работа в комсомоле тоже 
была яркой страницей в биогра-
фии Анны Дюкаревой. В юно-

сти она была членом пленума 
и бюро Челябинского горкома 
комсомола, судьба подарила ей 
возможность работать под ру-
ководством Виктора Петровича 
Поляничко – секретарем Челя-
бинского горкома комсомола по 
учащейся молодежи, председа-
телем городского Совета Всесо-
юзной пионерской организации. 
Анна Михайловна на всю жизнь 
сохранила в домашнем архиве 
свой дорогой сердцу комсо-
мольский билет.

Но самым главным достиже-
нием своей жизни Анна Михай-
ловна считала семью. И сегодня 
мы скорбим о тяжкой утрате 
вместе с ее дочерью Ольгой, 
ставшей по примеру матери 
тоже врачом, кандидатом ме-
дицинских наук, соболезнуем 
ее любимым внукам – Сергею 
и Татьяне. Анна Михайловна 
останется в нашей памяти хоро-
шим и светлым человеком.

Челябинский областной 
Совет ветеранов
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Уверены в продолжении 
плодотворного диалога

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

Уверен, что плодотворный диалог, 
сложившийся между ветеранами и 
законодательной властью, продол-
жится, способствуя утверждению в 
обществе нравственных ценностей, 
патриотическому и трудовому вос-
питанию молодежи, защите социаль-
но-экономических прав ветеранов и 
пенсионеров, сбережению и приум-
ножению культурно-исторического 
наследия Южного Урала. 

ветераны уверены, что ваши зна-
ния, опыт руководителя и активная 
гражданская и политическая позиция, 
глубокое понимание интересов Челя-
бинской области станут серьёзным 
подспорьем в вашей деятельности на 

этом ответственном посту по законо-
дательному обеспечению социально-
экономического развития региона, 
эффективному использованию его 
потенциала на благо южноуральцев.

вам предстоит совершить вели-
кое множество дел, решать большие 
и малые задачи для динамичного 
развития Челябинской области. 
ветераны готовы по вашему зову 
прийти на помощь. Только вместе, 
органам государственной власти 
и ветеранским организациям, в 
едином кулаке, можно решить все 
проблемы, стоящие перед южноу-
ральцами.

Челябинский областной Совет 
ветеранов убежден, что вы не толь-
ко продолжите дело ваших предше-

ственников: сеять разумное, доброе, 
вечное, но за счет трепетного отно-
шения к ветеранам вы сохраните и 
приумножите традиции, заложен-
ные ими, и сотрудничество Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области и Челябинского областно-
го совета ветеранов и впредь будет 
конструктивным и плодотворным.

Доброго вам здоровья, благо-
получия, неиссякаемых запасов 
жизненной энергии и успехов в бла-
городном деле служения Отечеству.

А.П. Сурков,  
председатель  

Челябинского областного  
Совета ветеранов,  

почетный гражданин Челябинской 
области, генерал-лейтенант

На Челябинской 
птицефабрике третья 
пятница каждого месяца 
— день особенный. 
В этот день на 
предприятии чествуют 
своих ветеранов, тех, 
кто отмечает свой день 
рождения в текущем 
месяце. 

К этому мероприятию тща-
тельно готовятся все: руковод-
ство фабрики, профсоюзный 
комитет, совет ветеранов и ра-
ботники столовой. Организует-
ся торжество, разрабатывается 
специальная программа. Всех 
именинников — а это не ме-
нее 40 человек — собирают за 
праздничным столом с угощени-
ями, для них звучат песни, кон-
цертные номера. 

Идею проведения таких 
встреч подсказал генеральный 
директор птицефабрики Евгений 
Сергеевич Наруков. На фабри-
ке они проводятся третий год и 
стали традиционными. Евгений 
Сергеевич сам старается в них 
участвовать, общаться с заслу-
женными людьми. Рассказыва-
ет о том, чем живет трудовой 
коллектив, каких результатов 
добивается, как решаются име-
ющиеся проблемы. Отвечает на 
вопросы ветеранов. Чествова-
ние именинников проходит в те-
плой, душевной обстановке. 

Не стал исключением и про-
шедший месяц — июль. В уют-
ном зале столовой все готово 
к приему гостей, председатель 
профсоюзного комитета Наталья 
Юрьевна Саковская раскладыва-
ет для именинников подарочные 
наборы, для юбиляров еще и 
конверты с денежным вознаграж-
дением, повара нарезают пироги, 
салаты, ставят на стол фрукты, 
торты. «Приехали!», — слышит-
ся с улицы. Служебный автобус 
подвез к парадному входу име-
нинников, собрал их по всем по-

селкам: Калачево. Октябрьский, 
Еманжелинка, где они живут. Го-
сти праздника поднимаются по 
лестнице: нарядные, помолодев-
шие и очень счастливые. Рады 
встрече друг с другом, рады та-
кому вниманию к себе. Вместе с 
другими их встречает Владимир 
Федорович Мурашов — бывший 
генеральный директор Челябин-
ской птицефабрики, который в 
течение 34 лет — с 1980 по 2014 
годы возглавлял один из флаг-
манов птицеводческой отрасли 
страны, вывел его в передовые. 
Владимир Федорович знает каж-
дого, кто присутствует в зале — 
столько лет сообща трудились, 
добивались весомых результа-
тов. Сегодняшние ветераны вспо-
минают вместе со своим бывшим 
руководителем то незабываемое 
время, вспоминают свою моло-
дость. 

«Здесь собрались быв-
шие птицеводы, управленцы, 
работники других отраслей, 
— приветствует собравшихся 
В.Ф.Мурашов. — Мы все с вами 

работали единым коллективом. 
Средний трудовой стаж на фа-
брике сегодняшних именинни-
ков составляет 26,5 года. Это в 
среднем. Многие работали и 30, 
и 35 лет, а то и всю свою жизнь. 
Кто–то целыми семьями. Спаси-
бо вам за это!». Пожелал всем 
здоровья, попросил беречь себя, 
оставаться в строю. Ветераны и 
сегодня стараются быть полез-
ными, активно участвуют в жиз-
ни фабрики, не порывают с ней 
связи.

По инициативе Владимира 
Федоровича Мурашова — тог-
дашнего генерального директора 
ЧЕПФА — в 2010 году был создан 
на фабрике совет ветеранов, его 
возглавила Лидия Семеновна Па-
раманова. С тех пор она на этом 
посту. Лидия Семеновна — чело-
век энергичный, инициативный, 
под ее руководством ветеранская 
организация, объединяющая 
более 700 человек, проводит 
большую работу. Пенсионеры 
не сидят дома, они много путе-
шествуют: Лидия Семеновна при 

поддержке администрации и про-
фсоюзного комитета фабрики 
организует поездки в Челябинск, 
на концерты «Играй, гармонь!», 
в бассейны Коркино, несколько 
раз выезжали на сульфатное 
озеро в Сафакулевском районе 
Курганской области, побывали во 
многих других местах. Посещают 
музеи, знакомятся с достоприме-
чательностями. Эти поездки все 
ждут и с удовольствием в них 
участвуют. На фабрике без вни-
мания не остается ни один ве-
теран: всех поздравляют с днем 
рождения, дарят подарки, ор-
ганизуют встречи. К тем, кто не 
смог приехать на День именинни-
ка на предприятие, приходят до-
мой — люди очень довольны, что 
о них не забыли. Если человек 
заболел, он тоже не останется 
один на один со своей бедой — 
бывшие коллеги помогут, чем мо-
гут. Если в семье случилось горе, 
всегда будет оказана поддержка 
— и моральная, и материальная. 
Они вместе — и в радости, и в 
трудной жизненной ситуации.

Все организационные во-
просы решаются вместе с 
профсоюзным комитетом, 
его председателем Натальей 
Юрьевной Саковской. Профсо-
юзные активисты постоянно с 
ветеранами, живут их забота-
ми, стараются во всем помочь. 
Пенсионеры ощущают по — на-
стоящему отеческую заботу со 
стороны руководства предпри-
ятия, генерального директора 
Челябинской птицефабрики 
Евгения Сергеевича Нарукова. 
«Где вы найдете такое пред-
приятие, чтобы так заботились 
о своих ветеранах?», — говорит 
Владимир Федорович Мурашов. 
Огромную благодарность руко-
водству фабрики высказывают 
все те, кто в разные годы тру-
дился на фабрике, а сейчас на-
ходится на заслуженном отдыхе. 
Своим мнением поделилась ве-
теран птицефабрики Валентина 
Васильевна Быковская, отме-
тившая в июле свой 77-й день 
рождения: «Это великое дело, 
что нас собирают вместе, по-

здравляют. Фабрика нас поддер-
живает, во всем помогает. Низкий 
поклон за это!» 

Для ветеранов в коллек-
тивном договоре отдельным 
разделом прописаны меры мате-
риальной поддержки. Предприя-
тие оказывает единовременную 
материальную помощь при до-
стижении возраста 55 лет — жен-
щинами, 60 лет — мужчинами в 
сумме от 3 до 20 тысяч рублей 
в зависимости от стажа работы. 
Два раза в год — ко Дню пожи-
лого человека и к Пасхе каждый 
ветеран фабрики получает в по-
дарок продукцию собственного 
производства — 60 яиц. Всем 
желающим выделяется пашня 
для посадки картофеля 5 соток 
на человека с оплатой услуг по 
обработке земли. На предпри-
ятии чествуют не только именин-
ников, но и супружеские пары, 
отметившие свадебные юбилеи, 
преподносят им подарки. Особое 
внимание уделяется ветеранам 
войны и труженикам тыла, де-
тям погибших защитников Оте-
чества: для них предусмотрены 
денежные вознаграждения. На 
Челябинской птицефабрике 
торжественно отмечают 9 мая — 
День Победы, это всегда яркий 
праздник с выступлениями ан-
самбля «Малахит», других твор-
ческих коллективов. По заявкам 
совета ветеранов выделяются 
автобусы для различных поездок 
пенсионеров, они уже объезди-
ли всю округу, побывали на кон-
цертах, на близлежащих озерах. 
Интересно было узнать и о том, 
что для членов совета ветера-
нов птицефабрики организуется 
бесплатная подписка на газету 
«Ветеран Урала». Спасибо за 
поддержку. Перечислить все 
добрые дела на Челябинской 
птицефабрике практически не-
возможно, здесь их не считают, 
этим просто живут, к ветеранам 
относятся с почтением и огром-
ным уважением. 

ветеранов здесь ценят

Фото на память: июльские именинники 
Челябинской птицефабрики

В специализированном 
жилом доме социального 
назначения для ветеранов 
войны и труда «Социальный 
дом ветеранов» сегодня 
живут 145 человек. Среди них 
труженики тыла, ветераны 
боевых действий, ветераны 
труда, дети погибших 
защитников Отечества. 

Жители дома избрали свой Совет 
ветеранов, который второй год возглав-
ляет Раиса Минаева. Хочу рассказать 
об этой удивительной женщине. Раиса 
Александровна — ветеран труда, инва-
лид 2 группы. В Социальном доме они 
сначала жили с супругом, но два года 

назад овдовела и теперь всю свою энер-
гию эта женщина направляет на благо 
жильцов дома. Вместе со своим акти-
вом она посещает больных и на дому 
и в больнице, во дворе дома постоянно 
проходят посиделки с песнями. 

Под руководством Раисы Алексан-
дровны ветераны участвуют в различных 
акциях: дважды собирали финансовые 
средства на гуманитарную помощь бой-
цам СВО на общую сумму 80,0 тысяч 
рублей, сбор одежды для лиц без опре-
деленного места жительства. Поздравля-
ет всех жителей дома с днями рождения. 
Организовывает посещение ветеранами 

всех мероприятий Калининского района. 
Распространяет билеты среди жителей 
дома на посещение концертов, спекта-
клей, фильмов, соревнований. Весной 
из питомника она привезла рассаду цве-
тов и кустарников, которые посадили на 
территории Дома ветеранов и теперь эта 
красота радует глаз. 

Каждый из жильцов Социального 
дома знает, что в любой трудной ситу-
ации помощь окажет Раиса Алексан-
дровна — женщина с добрым сердцем 
и открытой душой. Она оказывает со-
действие пожилым людям в посещении 
госпиталя ветеранов войны, помогла 

оформить документы на банкротство 
женщине, попавшей в кредитную каба-
лу. Организовала доставку газет жите-
лям дома газеты.

В свободное время Раиса Алек-
сандровна изготавливает поделки из 
подручных материалов, постоянно уча-
ствует в выставках района и города, а 
также поет в кружке любителей песни. 
Ее дверь всегда открыта для людей. 
Скоро ей исполнится 77 лет, но она мо-
лода душой.

Администрация МКУ «Социальный 
дом ветеранов» и жильцы дома жела-
ют ей крепкого здоровья и дальнейших 
успехов в работе с ветеранами.

Ирина Мананова, директор  
МКУ «Социальный дом ветеранов» 

С открытой душой и добрым сердцем

Готовимся голосовать по-новому
2 августа член Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека, председатель 
Ассоциации «Независимый общественный мониторинг» 
Александр Брод, председатель Общественной палаты 
Челябинской области Николай Дейнеко, председатель 
избирательной комиссии региона Евгений Голицын  
и заместитель председателя избирательной комиссии 
Артем Миронов провели рабочую встречу.

В преддверии 10 сентября 2023 
года, единого дня голосования, экс-
перты обсудили альтернативный 
способ голосования через смарт-
фон или компьютер, без бумажного 
бюллетеня, — ДЭГ (дистанционное 
электронное голосование) — и осо-
бенности организации общественно-
го наблюдения за таким форматом 
голосования.

Александр Брод подробно рас-
сказал о новом для Челябинской об-
ласти инструменте волеизъявления 
граждан и поделился информацией 
о том, как найти методические мате-
риалы, а также о принципах обучения 
общественных наблюдателей за ДЭГ.

Евгений Голицын в свою оче-
редь отметил, что интерес граждан 
к голосованию через ДЭГ в регионе 
растет. Так, по его словам, начиная с 
26 июля, уже изъявили желание по-
участвовать в голосовании в дистан-
ционном формате 223 избирателя из 
города Магнитогорска и Октябрьско-
го района. Они подали заявления на 
портале Госуслуг.

Николай Дейнеко подчеркнул, что 
задача общественников популяри-
зировать ДЭГ, объясняя южноураль-
цам, что новый формат не отменяет 

традиционные подходы, а лишь дает 
гражданам возможность голосовать 
удаленно и в удобное время.

Кроме того, спикеры обсудили 
состояние избирательных участков. 
Представители областного избирко-
ма сообщили, что во многих поме-
щениях, которые ранее находились 
в неудовлетворительном состоянии, 
уже сделан ремонт, в первую оче-
редь для того, чтобы гражданам 
было комфортно. Это касается и 
маломобильных групп населения, 
для них создаются условия, позво-
ляющие реализовывать свои права в 
полном объеме.

СЛОВО О ТОВАРИЩЕ

Скорбим и будем помнить
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

День рождения 
малой родины — 
это традиционный 
праздник, который 
отмечается во многих 
регионах России 
и других странах 
мира. Он является 
знаком старины 
и многовековых 
традиций, связанных 
с жизнью и трудом 
предков. Сохраняют 
и преумножают 
преемственность 
поколений жители 
деревни Метелева 
Аргаяшского района.

в деревенском клубе 
устроили творческое меро-
приятие «Деревня Метелева: 
история в лицах». А лиц этих 
за четыре века с четвертью 
было немало. 

Конечно, в 18-19 веках 
даже в обеих столицах фото-
графическая карточка это 
была большая редкость, что 
уж говорить о маленькой юж-
ноуральской деревне, спря-
танной в лесу? Однако силами 
местных краеведов на белый 
свет и для всеобщего обозре-
ния извлечены уникальный 
документы — Ревизская сказ-
ка, датированная 1763 годом. 
вел ее начальник 9 кантона 
Айлинской волости Аккуй 
Еманаев.

Название деревни — Ме-
телево (или — на башкирский 
лад Метелева), связано с име-
нем одного из первых ее жите-
лей Метэля Муратова. 

Участникам был показан 
видеофильм о прошлом и на-
стоящем деревни, уникаль-
ные архивные документы, 
которые сохранились благо-
даря стараниям местного 
краеведа вариса Сиражетди-
нова, сотрудникам районной 
централизованной 
библиотечной 
системы и Ка-
мышевского со-
вета ветеранов

Кто они 
— метелев-
цы? Герои 
О т е ч е -
ственной 
в о й н ы 
1812 года, 
П е р в о й 
м и р о в о й , 
гражданской, 
великой Оте-
ч е с т в е н н о й 
войн, коллек-
тивизации, по-
слево енного 
восстановле-
ния народного 
хозяйства, пе-

редовики сельскохозяйствен-
ного производства 60-80 годов 
прошлого столетия, защитни-
ки Родины в Афганистане, Че-
ченской Республике и в зоне 
спецоперации сегодня — все-
го более 50 человек, именами 
которых гордятся не только 
деревня и район, но и вся стра-
на. Самые известные из них: 
участник войны с Наполеоном 
Бикиш Мишаргулов; участник 

Крымской войны 
1853-1856 го-

дов Ахмет 
Х а и р о в ; 

п о ч е т -

ный гражданин г. Троицка, 
автор учебного пособия «100 
уроков русского языка», ка-
валер медали «За усердие» 
Лутфулла Абдулгазизов; за-
служенный учитель РСФСР, 
кавалер двух орденов Трудо-
вого Красного Знамени, участ-
ник Первой мировой войны и 
основатель рода, насчитываю-
щего ныне более 50 человек, 
Динмухамет Хафизов; ми-
нистр юстиции Башкортоста-
на Сибагат Авзянов; кандидат 
исторических наук, замести-
тель председателя Совета Ми-
нистров Башкирской АССР, 
старший научный сотрудник 

института истории языка и 
литературы Башкирского 
филиала Академии наук 
СССР, участник взятия 
Берлина Рамазан Кузы-
ев (его именем названа 

одна из улиц деревни); рек-
тор Уфимского медицинского 
института Зайнулла Иксанов; 
башкирская советская по-
этесса Дина Талхина; отлич-

ник здравоохранения СССР, 
первая фронтовая женщина-
хирург, капитан медицинской 
службы, хирург первой все-
союзной категории Мархаба 
Хафизова. Потомки многих из 
них и сегодня трудятся в раз-
личных отраслях народного 
хозяйства, укрепляя обороно-
способность, мощь и величие 
державы.

Есть, кем гордиться де-
ревне и сегодня. выпускник 
Метелевской средней школы 
Нагимжан Саитхужин герой-
ски погиб в Афганистане, 
прикрывая от душманов отход 
своих раненых товарищей в 
1984 году. Его подвиг повто-
рил спустя 29 лет, в зоне спец-
операции на Украине Дамир 
Якупов. Памяти воина-афган-
ца, в стенах школы ежегодно, 
начиная с 1985-го, проводится 
районный кубок по волейболу. 
Память Дамира также пред-
ложено увековечить проведе-
нием спортивного турнира по 

футболу: до мобилизации ге-
рой-метелевец играл за сбор-
ную поселения и района по 
этому виду спорта. Становил-
ся победителем и призером 
различных состязаний.

Затем состоялся диалог ве-
дущих и гостей на тему буду-
щего Метелева. 

Перед гостями и участ-
ника праздника стихи соб-
ственного сочинения прочла 
уроженка деревни, а ныне 
жительница города Ужур 
Красноярского края Хафиза 
Кумужбаева-Гильманова. Она 
— зоотехник по образованию, 
однажды внезапно сменила 
свой профиль деятельности, 
поступив на военную службу 
в одной из красноярских во-
йсковых частей, и более 20 
лет носила военную форму. 
А сегодня, уже будучи в от-
ставке, активно занимается 
спортом и привлекает к заня-
тиям физкультурой местную 
ужурскую молодежь, ведет 
легкоатлетическую секцию. 
Каждое произведение напи-
сано ею от сердца, простыми 
и понятными всем словами. 
выступление Хафизы Фат-
кулловны встретили и про-
водили продолжительными 
аплодисментами и букетом 
цветов в знак благодарности.

Павел Букин

в Метелева праздник: 
деревне — 425!

Участникам был показан 
видеофильм о прошлом и на-
стоящем деревни, уникаль-
ные архивные документы, 
которые сохранились благо-
даря стараниям местного 
краеведа вариса Сиражетди-
нова, сотрудникам районной 
централизованной 
библиотечной 
системы и Ка-
мышевского со-
вета ветеранов

Кто они 
— метелев-
цы? Герои 
О т е ч е -
ственной 
в о й н ы 
1812 года, 
П е р в о й 
м и р о в о й , 
гражданской, 
великой Оте-
ч е с т в е н н о й 
войн, коллек-
тивизации, по-
слево енного 
восстановле-
ния народного 
хозяйства, пе-

Крымской войны 
1853-1856 го-

дов Ахмет 
Х а и р о в ; 

п о ч е т -

нистр юстиции Башкортоста-
на Сибагат Авзянов; кандидат 
исторических наук, замести-
тель председателя Совета Ми-
нистров Башкирской АССР, 
старший научный сотрудник 

института истории языка и 
литературы Башкирского 
филиала Академии наук 
СССР, участник взятия 
Берлина Рамазан Кузы-
ев (его именем названа 

Ветераны Миасса 
приняли активное 
участие в субботнике 
у памятника погибшим 
борцам за советскую 
власть в посёлке 
Тургояк, проведённом 
по инициативе 
городского 
краеведческого музея. 

Следует отметить, что Ми-
асский городской краеведче-
ский музей (директор Дмитрий 
Кисленко) третий год проводит 
субботники на объектах куль-
турно-исторического наследия и 
для этой работы привлекает во-
лонтёров. 

Не секрет, что многие па-
мятники далеко не только в 
Миассе находятся в плачевном 
состоянии. Стройная система 
ухода за объектами культурного 
и исторического наследия, будь 
то памятные доски на зданиях 
или большие памятники, кото-
рая существовала в советскую 
эпоху, теперь отсутствует. И это 

приводит к весьма негативным 
последствиям. 

Решение этой проблемы хотя 
бы не в полном объёме (без ре-
монта и реконструкции) и взял на 
себя краеведческий музей. Жела-
ющих бесплатно потрудиться на-
ходится немало, даже сложилась 
группа людей, которые «суббот-
ничали» и у памятников 96-ти ка-
рабашским рабочим, и на могиле 
народного героя Феди Горелова, 

и на Моховой горе, и на других. 
Ветераны — в их числе.

Вот и в августе все, кто от-
кликнулся на призыв краеведче-
ского музея, а в их числе были 
как ветераны, так и жители посёл-
ка Тургояк, поработали дружно: 
очистили памятник и территорию 
вокруг него, привели в порядок 
ограду, помыли обелиск. 

Конечно, хотелось бы, чтобы 
возродилась прежняя система 

ухода за памятниками, когда 
этим занимались в первую оче-
редь специалисты, чтобы не 
допускать разрушения и гибели 
объектов нашей истории. А во-
лонтёры, в том числе и ветера-
ны, всегда придут на помощь.

Наталья Федорук,
председатель 

информационной комиссии 
городского Совета 
ветеранов Миасса

в честь военных автомобилистов
В поселке Синеглазово Копейского городского 
округа появилось новое памятное место — 
стела в честь военных автомобилистов.

На ее открытие собрались 
ветераны боевых действий, 
неравнодушные жители, сте-
лу освятил местный батюшка 
отец Димитрий. Этот памятник 
построен по инициативе и на 
личные средства челябинского 
предпринимателя Игоря Иваниц-
кого. «Таким образом я решил 
сохранить память об отце, бра-
те, жизнь которых оборвалась 
трагически, и моих сослуживцах, 
погибших в «горячих точках», — 
говорит Игорь Анатольевич.

Его отец Анатолий Еремеевич 
Иваницкий был военным авто-
мобилистом, проходил службу 
в ГСВГ, в Германии в 1973 году 
родился его сын Игорь. Когда 
мальчику исполнилось 2,5 года, 
семья переехала в Челябинск. 
Анатолий Еремеевич работал 
в высшем военном командном 
автомобильном училище, был 
инструктором практического во-
ждения автомобилей. Занимался 
военным строительством. Сын 
инструктора по вождению, есте-
ственно, не мог жить без маши-
ны, отец посадил его за руль, 
когда ребенку едва исполнилось 
пять лет. Игорь всегда мечтал 
быть таким, как папа. После окон-
чания в 1990 году средней школы 
поступил в Челябинское автомо-
бильное училище, постигал азы 

военных наук. Но офицером ему 
не суждено было стать, после 
третьего курса ушел, посвятил 
себя строительному бизнесу. 
«Время такое было», — вспоми-
нает сегодня Игорь Анатольевич.

После увольнения с воен-
ной службы открыл кооператив 
ЭРИС (электротехнические ра-
боты и строительство). Строил 
дома и коттеджи. Занимался 
другими видами деятельности. 
Его, умелого хозяйственника и 
руководителя, пригласили на 
работу в Госснаб: здесь прошел 
путь от начальника хозрасчет-
ного участка до заместителя ди-
ректора областной организации 
государственного снабжения. 
Свою служебную карьеру про-
должил в администрации Ленин-
ского района города Челябинска: 
поступил главным механиком, 
дорос до должности замести-
теля начальника управления. 
«Практически всем приходилось 
заниматься, — рассказывает 
мой собеседник. — Теплотрас-
сы, котельные, дороги, система 
водоснабжения — все было в 
зоне нашей ответственности». 

Предпринимательская жил-
ка, частная инициатива все-таки 
взяли верх, и Игорь Анатолье-
вич решил открыть собственное 
дело. Так в 2009 году появилось 

производственное предприятие 
«Трасса» с брендом «ВАиН» (во-
доснабжение, автоматизация и 
новации). Коллектив объединил 
более 130 человек, за 14 лет 
построено свыше тысячи объ-
ектов жилищно-коммунального 
хозяйства. Игорь Анатольевич 
называет строительство котель-
ных и теплотрасс в Аргаяше, 
Екатеринбурге, Башкирии, Ом-
ске, Ревде и многих других го-
родах и районах. Участвовал во 
внедрении новых технологий на 
ЕЖК — Екатеринбургском жиро-
вом комбинате. Признается: вся 
его жизнь проходила на колесах, 
он на своем автомобиле наматы-
вал по несколько тысяч киломе-
тров за месяц. А дома его ждала 
семья, дети — две дочери и сын, 

подолгу не видели своего отца. 
Дети выросли, стали самостоя-
тельными людьми, но Игорь Ана-
тольевич и сегодня, как всегда, 
в работе, в поиске новых идей. 
Предпочитает новаторский под-
ход к делу, ищет и находит новые 
грани в предпринимательстве. И 
таким новым поворотом в бизне-
се стала творческая мастерская 
«Родина», совладельцем кото-
рой стал И.А.Иваницкий. 

Художественная ковка, строи-
тельство памятников — основные 
направления деятельности твор-
ческой мастерской «Родина». 
«Работа в этой компании стала 
для меня толчком для начала 
возведения памятника», — гово-
рит Игорь Анатольевич. Так за-
родилась у него идея соорудить 

стелу военным автомобилистам. 
У Игоря Анатольевича был в 
частном владении участок в по-
селке Синеглазово, именно его 
он выбрал для будущего стро-
ительства. Сам делал эскизы, 
проект памятника. Инициативу 
поддержали близкие, откликну-
лись друзья. И работа закипела. 
26 июня 2022 года был дан старт 
знаменательной стройке, всем 
миром сооружали памятник, 
многие товарищи отозвались и 
внесли свой вклад в благое дело: 
кто выделял технику, кто матери-
алы, и рабочая сила была необ-
ходима. За короткий срок была 
воздвигнута стела с надписью: 
«Памяти павших за Родину!».

Игорь Анатольевич поясняет: 
«Памятник будет расширяться. 

Стела — это лишь первый этап 
новостройки. Рядом появится 
бункер, а на нем автомобиль 
«Урал». Установим свечи — же-
лезобетонные столбы, на них 
будет гореть Вечный огонь с 
видом стекающей капли. В цен-
тре появятся звезды». Все эти 
работы должны завершиться к 
лету будущего года. По замыслу 
И.А.Иваницкого, эта памятная 
зона должна стать местом при-
тяжения не только для взрослых, 
но и детей: вблизи с памятником 
он намерен построить детскую 
площадку. В скором времени по-
явится комплекс «Изумрудный 
город». Считает: тогда память о 
подвиге будет жива, сохранится 
на долгие годы в сердцах под-
растающего поколения.

Планы большие, просто гран-
диозные. Но И.А. Иваницкий 
настойчиво идет к своей цели, 
преодолевая на своем пути ад-
министративные препоны и ве-
домственные барьеры. С этим, 
как поведал Игорь Анатольевич, 
тоже приходится сталкиваться 
и находить пути решения. Но у 
него есть поддержка: люди при-
ходят к памятнику, чтобы почтить 
память героев, своих близких и 
родных. Проезжая мимо стелы, 
которая находится недалеко от 
автомобильной трассы, тормозят 
автомобилисты, некоторые оста-
навливаются, возлагают к подно-
жию живые полевые цветы. 

Эльвира Гизатулина

Откликнулись дружно в верхнем Уфалее 
открыли памятный знак
На стадионе «Никельщик» состоялось 
торжественное открытие памятного знака, 
посвящённого 90-летию Уфалейского 
никелевого комбината — первенца никелевой 
промышленности.

Право открыть памятный 
знак было предоставлено 
ветерану предприятия Ген-
надию Ивановичу Комину, 
который внёс значительный 
личный вклад в развитие ни-
келевого комбината.

Дата была выбрана не 
случайно — 2 августа 1933 
года был получен первый 
отеч ественный никель.

Идея увековечивания 
памяти предприятия, с ко-
торым связана жизнь прак-
тически каждой уфалейской 
семьи, принадлежит иници-
ативной группе ветеранов 
«Уфалейникеля»: Алексею 
Викторовичу Горновому, 
Максиму Андреевичу Шава-
лееву, Николаю Викторовичу 

Тарасову, Валерию Алексан-
дровичу Черепанову, Юрию 
Владимировичу Яковлеву, 
Владимиру Николаевичу 
Иванову, Сергею Анатолье-
вичу Шунтову и Геннадию 
Ивановичу Комину, которые 
своими руками выполнили 
значительную часть строи-
тельных работ.

В этот день благодар-
ственные письма главы 
округа были вручены всем 
тем, кто принимал участие 
в изготовлении и установке 
памятного знака. Слова бла-
годарности звучали в адрес 
руководителей предприятий, 
индивидуальных предприни-
мателей и всех тех, кто ока-
зал посильную помощь.
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Депутат Госдумы Владимир 
Бурматов помог добиться 
сложной операции для 
подполковника  
из Челябинской области, 
который чудом выжил,  
спасая своих сослуживцев  
в Донбассе.

Артур Зарипов с семнадцати лет 
носит погоны. Он окончил военное 
училище, военную академию, в долж-
ности командира батальона с 2016 по 
2018 год выполнял боевые задачи за 
пределами России. В его биографии 
значится командировка в Сирию. Там 
он командовал бригадой пятого до-
бровольческого штурмового корпуса. 
Первый орден Мужества ему вручили 
во время службы в Сирии, за взятие 
важной высоты. Вторым орденом он 
был награжден уже во время специ-
альной военной операции. Награду 
ему вручили в ноябре 2022 года — за 
проявленное мужество и героизм при 
выполнении боевых задач, связанных 
с риском для жизни. В сентябре 2022 
года подполковник последним уходил с 
высоты на Донецком направлении, ког-
да по нему открыли прицельный огонь 

из танка. Артур три часа пролежал под 
огнем. Получил серьезные травмы, ли-
шился зрения на один глаз, ему пере-
било горло, серьезно пострадала нога. 
Еле живой, Артур сам себе оказывал 
первую медицинскую помощь, ставил 
уколы с препаратом, который помогал 
оставаться в сознании. Это помогло 
ему дождаться помощи от сослужив-
цев, которые вытащили подполковника 
из-под огня. На восстановление воен-
ному потребовалось много месяцев и 
десятки операций.

«Это чудо, что муж остался жив. Он 
был лежачим, не мог говорить. Мы с 
маленькой дочкой всегда были рядом 
с ним. В больницах спали на кушетках. 
Потому что ему постоянно нужен был 
уход. Он сам не ел, приходилось раз-
малывать всю еду через блендер и кор-
мить через зонд, самое страшное уже 
позади», — рассказывает супруга воен-
ного Алла Зарипова.

Так как Артур является професси-
ональным военным, всю медицинскую 
помощь он должен получать в военных 

учреждениях здравоохранения. Харак-
тер ранений Артура оказался таким, 
что справиться с ними могут только 
специализированные медицинские уч-
реждения, а помощь там военному пред-
лагают за деньги. Так Артур уже сделал 
за свой счет сложнейшую операцию по 
восстановлению горла, что позволило 
мужчине начать говорить и самостоя-
тельно принимать пищу. Теперь Артуру 
требуется сложная операция на ноге. Её 
могут сделать только в центре Илизаро-
ва в Курганской области. Семья обрати-
лась за помощью к депутату Госдумы 
Владимиру Бурматову.

«У меня началось обширное зара-
жение, я понимаю, что есть риск потери 
конечности. Операция такой сложности, 
считаю, будет проведена качественно 
только в центре Илизарова в городе 
Кургане, куда я мечтаю попасть», — 
рассказал Артур Зарипов Владимиру 
Бурматову на приеме депутата.

Парламентарий сделал депутат-
ские запросы в Министерство обо-
роны, и практически сразу из центра 
Илизарова пришел вызов на проведе-
ние бесплатной операции, в которой 
так нуждался Артур.

«Настоящий герой, пошёл защи-
щать страну, получил несколько тя-
желейших ранений. Рад, что удалось 
помочь», — говорит депутат Госдумы 
Владимир Бурматов.

Сейчас Артур готовится к опера-
ции, а после восстановления плани-
рует вернуться в строй и продолжить 
защищать страну.

«Я должен служить. Я государев 
человек, поэтому так просто списывать 
меня нельзя. Ведь в меня вложили 
столько знаний и навыков. Я считаю, 
что так разбазаривать ресурсы нельзя. 
Я нужен своей стране», — убежден 
подполковник Артур Зарипов.

«Я нужен своей стране!»

Передали автомобиль в зону СвО
Женщины-ветераны Увельского района  
с любовью и надеждой на скорую победу сплели 
маскировочную сеть для кузова автомобиля, 
отправленного в зону проведения спецоперации.

Этот специально приобретенный 
автомобиль передали одному из 
мобилизованных земляков ферме-
ры района.

На протяжении всей специ-
альной военной операции жители 
Увельского района стараются по-
мочь своим землякам. Собирают 
гуманитарные грузы, отправляют 
специальное оборудование, обмун-
дирование. На имя главы Увель-
ского района Сергея Рослова было 
отправлено письмо от бойцов с 
просьбой о приобретении автомо-
биля для повышения боевой готов-
ности подразделения штурмовой 
артиллерии. На просьбу вновь от-
кликнулись фермеры Увельского 
района. Этот автомобиль — уже 

второй по счету, который отправлен 
в зону СВО.

Мобилизованный увельчанин Ро-
ман Попов недавно прибыл домой в 
отпуск. Глава района вместе с фер-
мерами вручили автомобиль бойцу. 
Такое средство передвижения по-
может выполнить ряд важных задач, 
таких как перевоз аппаратуры и эва-
куация раненных, разведка на мест-
ности для занятия огневых позиций.

Роман передал слова огромной 
благодарности от своего коман-
дования и товарищей, а фермеры 
пожелали парню и его сослужив-
цам успешного выполнения задач 
в зоне СВО и, конечно, побыстрее 
всем возвратиться живыми и здо-
ровыми домой.

вместе с бабушками
Уже на протяжении нескольких месяцев волонтеры 
Нязепетровска плетут маскировочные сети и накидки. 
На днях состоялась очередная отправка в зону СВО.

А накануне благодарственные письма от районного совета ветера-
нов за участие во Всероссийской акции «Мы вместе» получили наши 
маленькие помощницы, которые вместе со своими бабушками трудятся 
над созданием такой нужной маскировки нашим военнослужащим.

С.В.Зотова,  
председатель Нязепетровского совета ветеранов

День гуманитарной помощи 
В Миассе на площади у здания администрации 
прошел День гуманитарной помощи. 

Там волонтёры учили го-
рожан, как плести сети, как 
делать свечи. Мы, «норди-
ки», тоже приняли участие 
в этом благородном деле. 
Научились делать сухой 
душ для раненых. Оказы-
вается, это очень полезная 
штука при дефиците чистой 
воды. И таким образом мы: 
Валентина Рааб, Нурания 
Латыпова и автор этих строк 
— собрали около сотни 
упаковок душа. На площа-
ди была дегустация сухих 

супов и каш, которые дела-
ют волонтёры для наших 
бойцов. Мы также передали 
нашим бойцам антибактери-
альные салфетки.

Нас много, мы должны 
делать полезные дела для 
нашей Победы. Помните 
девиз наших отцов и дедов: 
«Всё для фронта, всё для 
Победы!»

Ирина Шаронова,
капитан миасской 

ветеранской команды 
«Нордики» 

Как отправить письмо  
в зону СвО?

В целях реализации прав 
военнослужащих, принимаю-
щих участие в специальной 
военной операции, участников 
добровольческих формирова-
ний, а также членов их семей 
решением Министра обороны 
Российской Федерации фель-
дъегерско-почтовой связью 
(Вооруженных Сил Российской 
Федерации) совместно с АО 
«Почта России» организована 
работа по бесплатной доставке 
почтовых отправлений (в том 
числе посылок до 10 кг) воен-
нослужащим и добровольцам 
— участникам специальной во-
енной операции.

Членам семей военнослу-
жащих для ведения переписки 
необходимо использовать по-
чтовые адреса: «103400, Мо-
сква-400, вой сковая часть ***** 

(войсковая часть — полевая 
почта *****), Иванову Ивану 
Ивановичу».

Членам семей доброволь-
цев для ведения переписки 
необходимо использовать по-
чтовые адреса: «103400, Мо-
сква-400, вой сковая часть ***** 
(войсковая часть — полевая 
почта *****), наименование до-
бровольческого формирования, 
Иванову Ивану Ивановичу».

Номер войсковой части, до-
бровольческого формирования 
родственники могут узнать в во-
енном комиссариате по месту 
жительства при предъявлении 
документов, подтверждающих 
родственные отношения.

Телефон «горячей линий» 
военного комиссариата Че-
лябинской области 8-351-266-
60-97, 8-351-266-09-61.

Забота в каждом лоскутке
Активисты совета ветеранов поселка Есаульского 
организовали работу по плетению маскировочных 
сетей и сбору сушеных овощей и зелени. Активное 
участие в этой работе приняли неравнодушные 
жители от 9 до 85 лет.

Мастерская работает с утра 
до вечера. Каждый привязанный 
к сети лоскуток выполнен с забо-
той. 

Ведь это возможность спасти 
чью-то жизнь, спрятать и укрыть от 
врага бойца.

Совсем скоро все эти полезные 
для наших бойцов вещи отправят-
ся в зону СВО вместе с письмами 
и детскими рисунками от родных и 
близких.

Совет ветеранов поселка 
Есаульского

вклад старшего поколения в победу
Ветераны Ашинского района 
присоединились к плетению 
маскировочных сетей.

Инициативу воинского братства в Ми-
ньяре по плетению маскировочных сетей 
для специальной военной операции под-
держали ветераны Миньярского город-

ского поселения, члены общественной 
организации «Гильдия «Учитель». Вме-
сте с волонтерским движением, женами, 
сестрами военнослужащих старшее поко-
ление вносит свой вклад в победу.

Сначала ветераны собирали гума-
нитарную помощь для отправки, вязали 
теплые носки, шарфы, жилеты, шапки, 

делали талисманы, а вот теперь освоили 
плетение сетей. Плести маскировочные 
сети не так легко, как кажется. Это кро-
потливая работа, требующая внимания.

Сейчас ветераны могут этим вкладом 
в общее дело помочь нашим ребятам, 
чтобы они чувствовали, что их любят, их 
поддерживают и их ждут.

Фестиваль параспорта и доброты
В Челябинском 
легкоатлетическом 
комплексе имени  
Е. Елесиной  
12 августа  
состоялся Фестиваль 
адаптивной 
физической культуры 
для участников СВО, 
приуроченный к Дню 
физкультурника.

СМИ широко анонси-
ровали в регионе это меро-
приятие, и оно состоялось. 
впервые. И теперь мы увере-
ны, что фестиваль станет тра-
диционным. 

Организовали его фили-
ал Государственного фонда 
поддержки участников спе-

циальной военной опера-
ции «Защитники Отечества»  
по Челябинской области, об-
ластное бюджетное учреж-
дение «Региональный центр 
спортивной подготовки по 
адаптивным видам спор-
та Челябинской области» и  
муниципальное бюджетное 
учреждение дополнительно-
го образования «Спортивная 
школа по адаптивным видам 
спорта» города Челябинска.

С первых дней работы 
фонда между этими органи-
зациями были заключены 
Соглашения о сотрудниче-
стве, и сразу появилась идея 
провести такое важное меро-

приятие. По отзывам много-
численных участников и 
гостей, всем понравилось, как 
идея воплотилась в жизнь.

На одной площадке боль-
шого крытого стадиона были 
презентованы все виды спор-
та, которыми сейчас могут 
заняться ветераны СвО с 
ограничениями по здоровью: 
стендовая стрельба, пулевая 
стрельба, дзюдо, самбо, лёг-
кая атлетика, армрестлинг, 
плавание, баскетбол на коля-
сках, пауэрлифтинг, настоль-
ный теннис, дартс, шашки, 
шахматы, фехтование на ко-
лясках, паратхэквондо, пара-
каратэ, кёрлинг на колясках, 

конный спорт, хоккей-следж, 
горнолыжный спорт, спортив-
ная гимнастика, настольные 
игры. всего более 20 видов 
спорта!

На фестиваль приехали 
участники СвО с боевыми 
травмами из Челябинска, 
Сатки, Миасса, Красноармей-
ского района. Министр физ-
культуры и спорта Александр 
Гриб, Уполномоченный по 
правам человека Юлия Су-
даренко, руководитель но-
вой Ассоциации ветеранов 
СвО Сергей Бормотов, ру-
ководитель филиала фон-
да «Защитники Отечества» 
Галина Гаврилова и многие 

другие вместе с бойцами оз-
накомились со спортивными 
площадками и получили аб-
солютно новые для себя зна-
ния. 

Директор городской 
спорт школы по адаптивным 
видам спорта вадим Алеш-
кин сам прошел непростой 
путь к полной реабилитации 
после потери ноги и сейчас 
сопровождает бойцов СвО, 
тренирует и консультирует 
по качественному протези-
рованию. Он стал героем 
дня, показав своим приме-
ром, какую скорость может 
развивать тренированный 
спортсмен на хорошо изго-
товленном протезе. 

Фестиваль вызвал боль-
шое внимание СМИ и, 
благодаря журналистам, о 
возможностях адаптивных 
видов спорта теперь узнают 
многие — и бойцы СвО с 
бое выми травмами, и члены 
их семей, и многие другие.

Настала наша очередь 
помогать бойцам, которые 
защищали нашу Родину, а 
теперь сами нуждаются в на-
шей поддержке. Нам нужно 
делать более доступной окру-
жающую среду. Необходимо 
развивать для них новые воз-
можности для возвращения в 
полноценную жизнь. 

И обязательно быть добрее 
сердцем к людям с инвалид-
ностью. 

Вадим Алёшкин, директор спортивной школы  
по адаптивным видам спорта города Челябинска 
и Сергей Бормотов, председатель регионального 
отделения Ассоциации ветеранов СВО
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«Мне нравится помогать людям»
«Мне нравится помогать людям, я получаю 
от этого огромное удовольствие», — говорит 
Виталий Павлович Рыльских.

Бизнесмен, руководитель 
крупной промышленно-торговой 
компании «ВИПР», депутат Че-
лябинской городской думы четы-
рех созывов, депутат районного 
собрания депутатов Советского 
района двух созывов Виталий 
Павлович Рыльских известен 
как меценат, благотворитель, его 
имя занесено в энциклопедию 
Челябинской области. За весо-
мый вклад в развитие города 
В.П.Рыльских присвоено звание 
«Почетный гражданин города 
Челябинска». Он также является 
почетным гражданином Совет-
ского района, «Человеком года 
Советского района — 2001». 

Его девизом еще со школы 
стали слова поэтессы Маргари-
ты Алигер: «Чем больше людям 
отдаешь, тем больше в сердце 
остается». Только по официаль-
ным отчетам, с 2005 года, когда 
Виталий Павлович стал депу-
татом Челябинской городской 
думы, пожертвовал на благотво-
рительность более 110 миллио-
нов рублей. А сколько помощи 
оказано не официально — не со-
считать. Сотни и тысячи жителей 
южноуральской столицы говорят 
Виталию Павловичу Рыльских 
«спасибо» за красивые и ухожен-
ные дворы, новые спортивные и 
детские площадки, светлые ули-
цы, отремонтированные дороги 
и тротуары. Он помогает театрам 
и вузам, творческим коллекти-
вам, является социальным пар-
тнером многих патриотических 
проектов. Устанавливает памят-
ные доски героям, отправляет 
гуманитарную помощь на Дон-
басс, активно помогает семьям 
погибших солдат. На свои лич-
ные средства построил храм в 
поселке Смолино, участвовал в 
восстановлении храма в Харлу-
шах, вносит свой вклад в строи-
тельство кафедрального собора 
в Челябинске и изготовление его 
главного колокола «Благовест». 
Особое внимание уделяет детям 
и старикам — тем, кому больше 
других требуется поддержка. 
Ведь когда-то в такой помощи 
нуждался он сам. Вот как рас-
сказывает Виталий Павлович о 
своем детстве.

«Я родился в Челябинске, 
в Тракторозаводском районе. 
Жил с мамой и старшей сестрой. 
Жили очень бедно. Мама ра-
ботала техничкой, дворником, 
получала зарплату 16 рублей в 
месяц. В детский садик не хо-

дил, когда настала пора идти в 
школу, сестра решила устроить 
меня в интернат. Когда первого 
сентября я пришел туда, на меня 
надели красивый костюмчик, ру-
башку, новые ботинки, накорми-
ли. Я был очень рад. Здесь жил, 
учился, домой приходил только 
на выходные и каникулы». 

Учился хорошо, был отлични-
ком, пока мама была жива — ее 
не стало, когда мальчику испол-
нилось 13 лет. Но и в старших 
классах он оставался одним из 
лучших учеников, окончил шко-
лу на «пятерки» и «четверки». 
Виталий Павлович сохранил са-
мые добрые воспоминания об 
интернате.

«Мы жили очень дружно, ве-
село,— говорит В.П.Рыльских. 
-— Много занимались спортом, 
играли в «Зарницу», ходили в 
походы. Наш директор Андрей 
Соков был как второй Макарен-
ко, воспитывал нас на принци-
пах великого педагога. Приучал 
к труду. У нас было свое под-
собное хозяйство, теплицы, сви-
нарник, росли яблони и другие 
насаждения. Приходилось много 
работать». 

После окончания школы  
В.П. Рыльских поступил в ма-
шиностроительный техникум, 
свою трудовую деятельность на-
чинал электриком на ЧТЗ, затем 
устроился в комбинат торгового 
оборудования. Был сварщиком, 
электриком, добивался высоких 
результатов в работе. Создал 
комсомольско- молодежную бри-
гаду, которая занимала первые 
места в соревновании. У юноши 
была мечта: получить высшее 
образование. Он помнил слова 
своей мамы: «Витенька, будешь 
инженером».

«Ведь тогда в почете были 
учителя, врачи и инженеры», — 
объясняет Виталий Павлович. 
Он выполнил наказ матери: по-
ступил в финансово-экономиче-
ский институт, после окончания 
вуза стал специалистом по эко-
номике и планированию матери-
ально-технического снабжения. 
Знания и организаторские спо-
собности помогли В.П.Рыльских 
добиться успехов в профессио-
нальной карьере. Он был принят 
начальником отдела снабжения 
на экспериментально-механи-
ческий завод управления хле-
бопекарной промышленности 
Челябоблисполкома, вскоре 
назначен главным инженером 

завода. Трудился в этом коллек-
тиве десять лет, последние два 
года исполнял обязанности ди-
ректора завода. Затем его при-
гласили на работу директором 
центральной базы снабжения 
облисполкома, он и на новом 
месте показал себя деятельным 
руководителем. И в школе олим-
пийского резерва по футболу, 
в которой он работал заведую-

щим спортсооружения, Виталий 
Павлович навел порядок, за ко-
роткий срок смог сделать спор-
тшколу образцовой. 

Когда в конце восьмидесятых 
годов в стране началось коопе-
ративное движение, Виталий 
Павлович не мог оставаться в 
стороне, именно в это время 
проявилась его предпринима-
тельская жилка. Он создал свой 

кооператив, начал продавать 
цветы, в каждом районе Че-
лябинска появились торговые 
точки, которые пользовались по-
пулярностью среди горожан. 

«Тогда я заработал свои 
первые деньги, с того момен-
та начался мой путь в большой 
бизнес», — говорит Виталий 
Павлович Рыльских. Сегодня он 
руководит большим коллекти-
вом, в котором трудятся более 
700 человек.

«Я родом из Советского Сою-
за, государство меня накормило, 

обуло, одело, выучило, выве-
ло в люди», — делится своими 
мыслями Виталий Павлович. В 
памяти оживают праздники: Пер-
вомай и День Победы, когда ко-
лонны людей под марши и песни 
с флагами и шарами шли по 
городу на площадь Революции. 
Выходили весной на субботники, 
чтобы всем вместе поработать, 
навести порядок во дворах, на 

производственных площадках, а 
после садились за общий стол, 
ели бутерброды, наливали сто 
граммов и пели песни. Было 
очень душевно.

Виталий Павлович с особой 
теплотой говорит о ветеранах: 
«Это люди, благодаря которым 
мы живем, мы должны отдавать 
им дань уважения, помнить об 
их заслугах». И делает все, что-
бы нашим заслуженным земля-
кам жилось лучше, стремится 
сохранить память о тех, кто сра-
жался на фронтах и трудился в 
тылу. В поселке Смолино адми-
нистрация Советского района 
построила памятник жителям, 
погибшим в годы Великой Оте-
чественной войны, и уже более 
15 лет Виталий Павлович за ним 
ухаживает, организует праздни-
ки в честь Дня Победы, дарит 
подарки. По просьбе ветеранов 
установил рядом с этим памят-
ником фронтовикам мраморную 
плиту с именами тружеников 
тыла, и жители поселка безмер-
но за это благодарны. В своем 
избирательном округе — это 
очень непростой участок, в ко-
торый входят поселки Смолино, 
Локомотивный, Исаково, Вита-
лий Павлович, без преувеличе-
ния, знает каждого в лицо, люди 
так же с огромным уважением 
относятся к своему депутату: он 
в курсе их проблем, всегда по-
может решить тот или иной во-
прос. Тесные связи налажены 
с советом ветеранов Советско-
го района города Челябинска, 
вместе реализуют много инте-
ресных программ. Скоро здесь 
откроется музей: по ходатайству  
В.П. Рыльских администрация 
района выделила помещение, 
уже готовы экспонаты для буду-
щего музея. 

«Я хочу пожелать нашим вете-
ранам крепкого здоровья, чистого 
неба, спасибо, что они у нас есть. 
Пусть знают, что рядом с ними 
живут люди, которые о них забо-
тятся, готовы всегда помочь», — 
говорит Виталий Павлович. 

Для самого В.П. Рыльских 
надежным тылом является его 
семья. Дочь, которая так же за-
нимается предпринимательской 
деятельностью, внучка взрос-
лая, развивает свой бизнес. 
Подрастают правнучка и прав-
нук, кстати, тоже Виталий Пав-
лович. Свои надежды Виталий 
Павлович возлагает на сыновей, 
им 12 и 5 лет. Живут они дружно, 
вместе отмечают праздники, дни 
рождения. Семейные традиции 
для них незыблемы.

Эльвира Гизатулина

День пожилого человека

С жителями улицы Контейнерной

вот такие в Уфалее ветераны!
Ветеран пункта подмены 
локомотивных бригад 
Александр Волощук хорошо 
известен в Верхнем Уфалее 
и за его пределами своим 
вокальным мастерством.

Он с одинаковым успехом поет в 
вокальной группе «Импульс», которой 
присвоено звание народного коллек-
тива, и в составе кавер-группы «Ста-
рый баркас», где совмещает игру на 

ударных с вокалом, что, безусловно, 
может далеко не каждый.

Александр тесно сотрудничает с го-
родским советом ветеранов, без него 
практически не обходится ни одно ме-
роприятие. Он вкладывает всю свою 
душу и энергию в исполнение песен.

А в День пограничника Александр 
выходит на сцену в зеленой фуражке, 
так как проходил службу в погранич-
ных войсках, охранял рубежи нашей 
Родины.

Талантливый певец принимает 
активное участие в областном фести-
вале «От Афгана до Чечни», является 
прекрасным примером для молодежи, 
показывая, что военно-патриотиче-
ские песни не только красивы и мощ-
ны, но и могут передавать глубокий 
смысл и эмоции. Голос Александра 
Волощука и прекрасное исполнение, 
действительно, впечатляют.

А как профессионал он состоял-
ся на железной дороге, куда пришел 
в 1985 году по стопам отца, Михаила 
Кузьмича. Начинал помощником ма-
шиниста. А позднее и сам стал маши-
нистом. Получил второй класс. В 2003 
году был награждён знаком отличия 
«500 тысяч километров без брака».

в Миньяре сыграли в «Что? Где? Когда?»
В Миньярском доме 
культуры собрались семь 
команд от организаций и 
предприятий города, чтобы 
продемонстрировать знания 
«Все о Миньяре!». 

Многие игроки уже несколько лет ак-
тивно принимают участие в этих играх 
и тщательно готовятся к ним, посещая 

городской музей, просматривая публи-
кации и книги о Миньяре. Блеск знаний, 
жаркие обсуждения, иногда даже спо-
ры, а так же энтузиазм команд, скраси-
ли пасмурный вечер вторника.

После напряженной, упорной борь-
бы первое место заняла команда Со-
вета ветеранов Миньярского городского 
поселения, под чутким руководством 
председателя Тамары Любимовой.

— Вопросы игры были подготовлены 
директором Миньярского историко-кра-
еведческого музея Верой Сычевой. В 
этом году вопросы были сложными. Но 
наша команда справилась. Всем участ-
никам большое спасибо. Кубок победи-
теля команде ветеранов вручат на Дне 
города, торжественная часть с празднич-
ным концертом состоится 12 августа, — 
рассказала Тамара Анатольевна.

В Аргаяшском районе 
прошёл туристский 
слет людей старшего 
возраста и молодёжи

Выражение «если б моло-
дость знала, если б старость 
могла…» часто отражает суть 
нашей жизни. Приобретённая с 
годами мудрость может помочь 
молодым и рвущимся познать 
жизнь людям не совершать оши-
бок, а использовать свои знания, 
силу, энергию на пользу. Отлич-
ный пример такого взаимодей-
ствия знают в Совете ветеранов 
Аргаяшского района.

Представителей старшего 
поколения, молодёжь и школь-
ников объединил туристский 
слёт, который состоялся возле 
деревни Тугузбаева. Команды 
сельских поселений съехались 
на гостеприимную поляну эт-

ноцентра «Тамыр». Дорогих 
гостей встречали песнями, тан-
цами и сказками — их на язы-
ке предков-башкир рассказали 
юные жители Дербишевского 
поселения. Национальную куль-
туру и традиции ребята изучают 
вместе со своими бабушками. 
Кроме заслуженных аплодис-
ментов самодеятельные арти-
сты получили наборы сладостей 
от депутата Госдумы Олега Ко-
лесникова.

А затем пришёл черед состя-
заний. Перед стартом команды 
представились и поприветство-
вали соперников. Самым важ-
ным было распределение этапов 
туристской полосы препятствий, 

ведь в коллективах были и деся-
тилетние спортсмены и бабушки 
старше 70!

Сколько эмоций, радостных 
возгласов и переживаний было 
в тот день на поляне. Сколько 
ошибок и недочётов прощалось, 
ведь как бы сильно не хотелось 
одержать победу — главное под-
держать своих и быть вместе не 
только в радости, но и во время 
промахов найти слова утешения 
и поддержки. 

Время на полосе пролете-
ло очень быстро, эмоции ещё 
не улеглись, когда участники 
слёта перешли к этапу «турист-
ская песня». Кто-то, например 
худайбердинцы и дербишевцы, 

привезли современные акусти-
ческие колонки — ими умело 
управляли молодые. А кузне-
чане воспользовались умени-
ем Галины Ивановой играть на 
гитаре и исполнили свой номер 
под живую музыку. Также как и 
ишалинцы, подобравшие пес-
ню под сопровождение баяни-
ста Вячеслава Степанова. И 
Вячеслав Петрович, и Галина 
Владимировна с удовольствием 
подыгрывали и другим участни-
кам, а за ними песню дружно 
подхватывали все. 

Самым вкусным, конечно же, 
стал кулинарный этап. Правда, к 
этому моменту участники слёта 
сдружились настолько, что были 

уже не соперниками, а единой 
командой. Потому и националь-
ную башкирскую кашу аумаля, 
которая делается на костре из 
деревенской сметаны и муки, го-
товили все вместе. 

Бабушки делились секретами 
приготовления, подсказывали 
друг другу, а дети и молодёжь с 
интересом смотрели на волшеб-
ство, происходящее в казане, и с 
нетерпением ждали дегустации. 
Какой же вкусной была бабушки-
на аумаля! Старшим участникам 
эта каша навеяла воспоминания 
о далёком детстве, а у молодых 
появились планы непременно 
приготовить аумаля своим де-
тям. 

Общее застолье за богаты-
ми столами, накрытыми в баш-
кирской юрте, окончательно 
сплотило участников. Блюда, 
приготовленные активом Дерби-

шевского Совета ветеранов под 
руководством Расимы Идрисо-
вой, ароматный чай из угольных 
самоваров, душевные песни под 
баян сделали из конкурса празд-
ник!

Итоги состязаний подвели, 
грамоты победителям вручили. 
Все команды получили и наборы 
вкусностей от депутата Госдумы 
Олега Колесникова. Ещё одной 
наградой стали впечатления: 
представители разных поколе-
ний всё это время были вместе, 
помогали друг другу, учили друг 
друга и поддерживали. «Празд-
ник удался, и обязательно нужно 
провести и другие совместные 
мероприятия!» — заявили участ-
ники. 

С.П. Кондратьева,
председатель  

Совета ветеранов  
Аргаяшского района

Тропа поколений



�	16 августа отмечает 
день рождения Светлана Вла-
димировна Зотова, председа-
тель Нязепетровского районного 
Совета ветеранов.

�	17 августа — день 
рождения Людмилы Влади-
мировны Якименко, первого 
заместителя председателя Че-
лябинского городского Совета 
ветеранов.

�	20 августа отмеча-
ет день рождения Владимир 
Степанович Воробьев, пред-
седатель Совета ветеранов 
Пластовского района.

�	22 августа день рож-
дения празднует Любовь Пав-
ловна Весская, председатель 
Снежинского городского Совета 
ветеранов.

Поздравляем, коллеги! 
Желаем здоровья, бодрости, 
успехов в общественной дея-
тельности на благо ветеранской 
организации!

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ВЕТЕРАН УРАЛА

«Игры поколений» в Еманжелинске
В рамках совместного 
проекта «Единой 
России» и Минспорта 
РФ «Сила России»  
в Еманжелинске 
прошли веселые 
старты, в которых 
приняли участие  
и школьники,  
и ветераны, и 
инвалиды.

На стадионе «Шахтер» со-
брались три смешанные по 
составу команды из Еманжелин-
ска и Красногорского. «Капитан 
Гена и его друзья» представ-
ляли общество ветеранов 
Еманжелинска, красногорская 
сборная «Россия — это мы!» — 
совет ветеранов поселка и ДДТ 
«Алый парус», «Лимончики» — 
общество инвалидов района.

Семь испытаний значились 
в программе веселых стартов. 
Команды прошли «лестницу по-
беды» с баскетбольным мячом, 

поиграли в городки, погоня-
лись за «хвостиками», провели 
«мозговой штурм», побегали 
«дружными парами» в боль-
ших шортах, поработали всей 
коман дой с книгами и пуговица-
ми на этапе «А ну-ка, передай». 
Завершила состязания игра в 
дартс. А пока судьи подводили 
итоги, многие танцевали под из-
вестные песни.

Победителями стали еман-
желинские «Лимончики». Они 
вполне соответствовали своему 
девизу: «Мы очень быстрые, 
ловкие и шумные и, конечно, 
умные!» Команда капитана 
Гены и сборная Красногорского 
набрали одинаковое количе-
ство очков и стали призерами.

Всероссийский спортивный 
марафон «Сила России» объ-
единил уже более 27 тысяч че-
ловек по всей стране. 

Т. Петухова (Соколова),
редакция газеты  

«Новая жизнь»

Незабываемая поездка
Группа «Катавское долголетие» клуба «Радуга» 
посетила чудесное место — Ларкино ущелье, 
расположенное в трех километрах от села Тюлюк.

Ущелье по праву считается 
визитной карточкой села и еже-
годно притягивает к себе сотни 
туристов. Ветеранов покорила 
красота уральской природы. На 
природе они провели культур-
ную программу: пели, проводили 

конкурсы, отгадывали загадки, 
шутили, смеялись, получив при 
этом полный заряд энергии. На 
обратном пути заехали на смо-
тровую площадку, прошли по 
подвесному мосту. Эта поездка 
была незабываемой.

в канун Дня физкультурника
День физкультурника — это праздник всех,  
кто любит спорт, вне зависимости от профессии 
и возраста. Его могут отмечать и те, кто просто 
бегает по утрам и вечерам, любит велопрогулки, 
занимается скандинавской ходьбой. 

Первичная ветеранская ор-
ганизация поселка Каменский 
Увельского района всегда актив-
но поддерживает тех, кто ведет 
здоровый образ жизни и при-
влекает односельчан к спорту. В 
спортзале регулярно, три раза 
в неделю, ветераны проводят 
занятия по волейболу, и к ним 
с большим желанием приходят 
молодые люди, школьники. 

В преддверии Дня физкуль-
турника ветеранская органи-
зация решила провести ряд 
спортивных мероприятий. Сна-
чала провели соревнования по 
волейболу на стадионе возле 
школы среди пожилых людей и 
молодёжи. Это было интерес-
ное и увлекательное состяза-
ние, в котором ветераны играли 
с большим энтузиазмом и даже 
не хотели расставаться после 
матча. Солнце, свежий воздух 
и болельщики отлично подняли 

настроение участникам игры, и 
все получили заряд бодрости и 
массу удовольствия. На другой 
день пенсионеры и школьни-
ки провели игру в бадминтон. 
Для многих жителей бадминтон 
оказался новым видом спорта, 
и они впервые взяли в руки ра-
кетки, а дети с большим вооду-
шевлением участвовали в таком 
соревновании и просили чаще 
проводить такие игры.

 В День физкультурника в 
плане ветеранов поселка турнир 
по настольному теннису и со-
ревнования по русским шашкам. 
Первичная ветеранская органи-
зация поселка Каменский своим 
примером привлекает к спорту 
подрастающее поколение.

А.А. Кошкарева,
заместитель председателя 

первичной ветеранской 
организации п. Каменский 

В Долгодеревенском 
состоялось 
официальное 
открытие спортивного 
комплекса «Олимп», 
приуроченное к 45-м 
областным сельским 
летним спортивным 
играм «Золотой колос». 

А на деле работает «Олимп» 
уже не менее года. По крайней 
мере, ветераны, занимающиеся 
здесь скандинавской ходьбой 
и дыхательно-энергетической 
гимнастикой «цигун», утвержда-
ют, что секция под руководством 
тренера Игоря Германовича 
Яковлева работает с прошлого 
лета.

На вопрос, кто в команде 
самый старший, женщины напе-
ребой сообщают: Марии Алек-
сандровне Волковой — 85 лет, 
Валентине Васильевне Серыш-
ковой — 84 года, Галине Андре-
евне Гудиновой — 82, а самым 
молодым — Галине Викторовне 
Обуховой и Зайтуне Хамидул-
ловне Байгутдиновой — по 65.

Кто-то из группы живет ря-
дом — буквально за оградой 
стадиона, другим нужно не ме-
нее получаса, чтобы добраться 
до места тренировки, а есть та-
кие, что приезжают из соседних 
сел. Велика тяга к соратникам 
по здоровому образу жизни!

Людмила Константиновна 
Крупцова говорит, что пришла 
сюда «просто посмотреть», да 
так и осталась, прижилась.

Тренер на мои вопросы ко-
ротко ответил: «Смотрите, как 

идут занятия». Зато его подо-
печные дружно делятся до-
стигнутым эффектом: стала 
безболезненно подниматься 
рука; подтянулся живот; исчез-
ла одышка… И все склоняются 
к одному: во время тренировки 
забываешь и о возрасте, и о 
болезнях, вдыхаешь-выдыха-
ешь утренний воздух на берегу 
речки и наслаждаешься насто-
ящим.

Тренер И.Г. Яковлев рабо-
тает по договору с отделом по 

делам молодежи, физической 
культуре и спорту администра-
ции Сосновского района. Ми-
нистерством спорта области 
выделена ставка для работы со 
старшим поколением.

Возвращалась со стадиона 
с попутчицей В.В. Серышковой, 
которая на протяжении всего 
пути рассказывала о тренере и 
сложившейся команде. На поле 
здесь даже успевают отмечать 
дни рождения — душевным 
поздравлением. А метод ра-

боты тренера — индивидуаль-
но-групповой. Он видит сразу 
всех и каждого в отдельности. 
Если надо, подойдет, попра-
вит. Коллектив надеется, что 
Игорь Германович Яковлев бу-
дет работать с ветеранами еще 
долгие годы. Тем более, что 
условия для оживления спор-
тивной жизни на селе с введе-
нием в строй стадиона «Олимп» 
улучшились в разы.

Тамара Калмыкова, 
ветеран труда

Минуты ходьбы 
складываются  
в годы жизни

18 июля у меня был 
самый счастливый 
день, я дожила  
до 90-летия, несмотря 
на трудное военное 
время и послевоенные 
годы. 

Росла я без отца, у мамы 
нас было шестеро детей. Мы 
старались учиться. Я закончила 
Златоустовское педучилище, а 
затем заочно Челябинский пе-
дагогический институт. Работа-
ла в поселке Сулея учителем 
русского языка и литературы, 
вышла на пенсию…

И вот — юбилей! С утра не 
умолкали звонки. Пришли по-
здравить от Златоустовского 
отделения партии «Единая 
Россия» Сергей Берляков и от 
совета ветеранов Елена Нико-
лаевна Дмитриенко с букета-
ми цветов и благодарностью 
от председателя городского 
Совета ветеранов Людмилы 
Ивановны Ветошкиной. Затем 
принесли поздравления от на-
шего президента Владимира 
Владимировича Путина и от 
главы Златоуста Максима Бо-

рисовича Пекарского. Я так 
была рада и счастлива!

На другой день пришёл по-
здравить с подарками и букетом 
цветов депутат Законодатель-
ного собрания области Олег Ле-
онидович Садовских со своим 
помощником. Сколько эмоций, 

волнений, как будто помолоде-
ла.

Дети мои приготовили пре-
красный юбилейный праздник 
в посёлке Сулея. Меня поздра-
вили Совет ветеранов, культур-
но-досуговый центр «Чайка» и 
вокальный коллектив «Ряби-

новая осень». Было очень при-
ятно, что мои бывшие ученицы 
исполняли для меня задушев-
ные песни. Спасибо им!

Получила Почетную грамоту 
от главы Саткинского муници-
пального района Александра 
Анатольевича Глазкова, кото-

рую вручил мне на празднике 
председатель собрания депу-
татов района Николай Павло-
вич Бурматов вместе с букетом 
цветов.

Заместитель директора 
школы по воспитательной ра-
боте Н.В. Шпартюк вручила мне 
Благодарственное письмо от 
главы Сулеинского городского 
поселения В.Г. Губайдулиной и 
Почетную грамоту от директора 
школы Светланы Александров-
ны Исламовой. 

За вечер я получила много 
подарков и море цветов. Я всё 
ещё нахожусь под впечатлени-
ем.

Хочу выразить огромную 
благодарность моим любимым 
детям, всем родным и близким, 
вокальному коллективу «Ряби-
новая осень» за подаренные 
мне чудесные песни. Спасибо 
всем депутатам, главам адми-
нистраций, советам ветеранов 
за то, что нашли время, вспом-
нили и поздравили меня с юби-
леем!

Фануза Шайдулловна  
Мустафина, житель 

блокадногоЛенинграда

Есть с кого брать пример молодым
Женщина, о которой я хочу 
рассказать, дорожит каждой 
минутой былого, настоящего  
и создаёт будущее. Это 
Людмила Владимировна 
Якименко, первый 
заместитель председателя 
Челябинского городского 
Совета ветеранов.

Родилась она в Копейске 17 августа 
1947 года. Рабочая семья воспитала в 
девочке трудолюбие, самостоятельность 
в решении любых проблем: ведь родите-
ли пропадали на работе сутками в годы 
войны, не считаясь ни со своей личной 
жизнью, ни со здоровьем, как и она сей-
час, служа обществу. А школа воспитала 
в ней активность, стремление обогащать 
общественный труд творчески. После 
окончания школы пришла на Челябин-
ский радиозавод. За год работы приобре-
ла две профессии по первому разряду: 
паяльщика и слесаря-сборщика. Но че-
рез три года ушла работать швеёй на фа-
брику «Одежда» и поступила в техникум 
лёгкой промышленности по специально-
сти технологии швейного производства 
— ещё в детстве научилась работать на 
швейной машинке, шила одежду роди-
телям, сестрёнке и себе. Стала в итоге 
мастером — портной «Промкомбината».

Два года перерыва в трудовом стаже: 
рождение семьи, детей, заочная учёба 
во Всесоюзном финансово-экономиче-
ском институте — и постоянное стрем-
ление к повышению квалификации. В 
том числе, приобрела глубокие знания 
по планированию местного хозяйства во 
Всероссийском заочном финансово-эко-
номическом институте. 

С 1972 года работала в УКС Че-
лябинского горисполкома инженером 
отдела оборудования, а затем была пе-
реведена в городскую плановую комис-
сию горисполкома. Экономист, старший 
экономист горплана, старший эконо-
мист сектора капитального строитель-
ства здравоохранения, просвещения, 
культуры, зам начальника, начальник 
прогнозирования капитального стро-
ительства и эксплуатации городского 
хозяйства… При её участии разрабаты-
вались текущие и перспективные про-
граммы капитального строительства, 
проводилась целенаправленная работа 
по увеличению объёмов строительства 
социальной сферы и жилья, вносились 
предложения об эффективном исполь-
зовании капитальных вложений. За свой 
профессионализм, творческий подход в 
разработках программ в 2002 году была 
награждена знаком «Почётный строи-
тель России».

Если оглядеть город сверху, нет та-
кого уголка, к которому не приложила 
свои знания и опыт Людмила Якименко: 
это и цирк, и театр Н. Орлова, и торго-
вый центр, и реконструированный Дво-
рец пионеров, и многие трассы дорог. В 
2017 г. она заслужила звание «Почётный 
муниципальный служащий города Челя-
бинска». 

С грустью вспоминает Людмила Вла-
димировна расставание с коллективом, 
которому отдала 47 лет. А это — оценка 
коллег: «Для нас вы были пчёлкой, тру-
дягой столько лет! Коллегам вы давали 
всегда с душой совет. Любовь у вас к ра-
боте безудержной была, но жизнь распо-
рядилась вам отложить дела».

Но она не отложила дела. С 1 октября 
2011 Людмила Владимировна — пенси-
онер, а уже 11 октября избрана в состав 
городского Совета ветеранов, где под её 
руководством проводится работа всех 
отраслевых комиссий. И здесь ярко про-
явились качества ее характера, заложен-
ные родителями, школой и трудовыми 
коллективами, в которых она зарабаты-
вала компетентность, высокую исполни-
тельскую дисциплину, добросовестность, 
тактичность, умение оказывать помощь 
нуждающимся. 

Её общественный труд достойно от-
мечен в разные годы Почётными грамо-

тами администрации города и званием 
лауреата премии «Общественное при-
знание» Законодательного собрания, 
наградами областного Совета ветера-
нов, Благодарственным письмом за 
активное участие и помощь в проведе-
нии городского открытого конкурса «Её 
величество — Женщина» и другими. В 
честь 55-летия Челябинского городского 
совета ветеранов Л.В. Якименко полу-
чила грамоту из рук главы города Н.П. 
Котовой.

И обществу нужны такие люди и дому. 
Людмила Владимировна хорошая мать, 
бабушка и прабабушка. Старший сын 
Юрий после школы получил образова-
ние в столичной Академии труда и со-
циальных отношений. У него два сына, а 
от них у бабушки Людмилы два правнука 
и правнучка. Второй сын Вячеслав, полу-
чив образование в производственно-про-
мышленном училище № 65, работает 
сварщиком. У него дочь Яна, закончив-
шая Балтийский институт экологии, по-
литики и права в Санкт-Петербурге.

Вот так и шагает по жизни, опираясь 
на прошлое, добиваясь в настоящем и 
устремляясь в будущее, Людмила Вла-
димировна Якименко. Есть с кого брать 
пример молодым.

М.Г. Щекурина,
ветеран труда

Спасибо всем!

Поздравили 
со 100-летием
Вековой юбилей 
отметила жительница 
деревни Даутово, 
труженица тыла 
Тайфа Шагаутдиновна 
Акмурзина.

Поздравления с юбилей-
ным днем рождения вино-
вница торжества принимала 
от приехавших к ней главы 
Верхнеуфалейского город-
ского округа Сергея Тарасова, 
начальника администрации 
села Иткуль Светланы За-
гартдиновой, председателя 
городского совета ветеранов 
Ольги Давыдовой, которые 
вручили долгожительнице 
поздравительное письмо от 
президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина, 
а также цветы и подарки.

Виновница торжества рас-
сказала о своем жизненном 
пути, о том, как работала в 
колхозе, о своей трудовой 
деятельности в годы Вели-
кой Отечественной войны в 
составе трудармии на нике-
левом комбинате Верхнего 
Уфалея, поблагодарила го-
стей и родственников за по-
здравления.

У 100-летней юбилярши 
9 внуков и 14 правнуков. Она 
окружена любовью и заботой 
родных и близких.
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19 июля в Свято-
Троицкой Сергиевой 
лавре Святейший 
Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл 
возглавил Архиерейское 
совещание Русской 
Православной Церкви. 
В совещании принял 
участие митрополит 
Челябинский  
и Миасский Алексий.

С последнего Архиерейского 
Собора прошло уже почти 6 лет. 
Вопросов для обсуждения цер-
ковной жизни скопилось очень 
много. 

Большое внимание Патриарх 
Кирилл в своём выступлении 
уделил гонениям на Церковь на 
Украине. Предстоятель Русской 
Православной Церкви призвал 
архиереев молиться о заклю-
ченном под стражу митрополите 
Выш городском и Чернобыльском 
Павле, пострадавшем за веру. 
Владыке 62 года, он страдает 
тяжёлыми заболеваниями, вклю-
чая сахарный диабет. Его жизнь 
под угрозой. А также молиться об 
упокоении всех погибших воинов, 
защищающих наши рубежи, нашу 
православную веру.

«Мы уже не первый год пере-
живаем тревожные времена. 
«В мире будете иметь скорбь; 
но мужайтесь: Я победил мир» 
(Ин. 16:33), — сказал Господь. В 
истории Церкви были, конечно, 
времена ещё более тяжелые, 
чем нынешние, но — по обето-
ванию Основателя Церкви, Спа-
сителя нашего Господа Иисуса 
Христа — врата адова не одо-
леют Церковь (ср. Мф. 16:18). 
Спасительное служение Церкви 
на протяжении всей её истории 
сталкивалось с враждебной 
силой, которая изобретала и 
изобретает все новые способы 
противоборства евангельской 
миссии, используя человеческие 
страсти: честолюбие, алчность, 
малодушие, зависть. Наблю-
даемые сегодня военные дей-
ствия являются последствием 
длительного цивилизационного 
конфликта. В обстоятельствах, с 
которых этот конфликт начался, 
мы видим несомненное религи-
озное измерение: иррациональ-
ную ненависть к исповедующим 
Православие народам. Именно 
эта ненависть стала причиной 
агрессии против Югославии в 
90-х годах прошлого века. Имен-
но этой ненавистью обусловлено 

бесцеремонное вмешательство 
западных государств в жизнь 
стран, народы которых являются 
носителями Православия. Это 
вмешательство выражалось и 
выражается в экономическом 
и политическом шантаже, в 
организации так называемых 
цветных революций. К сожале-
нию, одним из орудий борьбы 
против Православия стал Кон-
стантинопольский Патриархат. 
Его ведущие иерархи в течение 
длительного времени при под-
держке сторонних для Церкви 
политических сил и по их на-
ущению готовились расторгнуть 
единство Православия, вели 
тайные переговоры и плели ин-
триги», — сказал Патриарх Ки-
рилл.

Эти гонения приобрели но-
вый размах с начала 2022 года, 
отметил Святейший Владыка. 
Аресты и избиения служителей 

Божиих, кощунство над святы-
нями. Возбуждены и продолжа-
ются судебные процессы против 
нескольких архиереев. Умножи-
лись случаи изгнания из храмов 
православных общин. Древняя 
Киево-Печерская лавра нахо-
дится под угрозой закрытия. Ее 
главные храмы — Успенский со-
бор и Трапезная церковь — изъ-
яты у Украинской Православной 
Церкви, в них действуют рас-
кольники. Один за другим изы-
маются корпуса монастыря.

Глубокую скорбь приносят 
известия о погибших и раненых 
вследствие военного противо-
стояния, о лишившихся крова, о 
беженцах. Святейший Владыка 
отметил, что на счетах Сино-
дального отдела и Московской 
Патриархии собраны средства 
объемом в 568 миллионов руб-
лей для беженцев с Украины. 
Закуплена и направлена гумани-
тарная помощь на сумму свыше 
331 миллиона рублей. В епархи-
ях на территории России было 
собрано, закуплено и передано 
беженцам и пострадавшим мир-
ным жителям более 2920 тонн 
гуманитарной помощи.

«Особые слова благодар-
ности хотел бы адресовать тем 
священнослужителям, которые с 
риском для жизни несут служе-
ние по окормлению военнослужа-
щих, участвующих в настоящее 
время в боевых действиях. Воин, 
находящийся на фронте, особен-
но нуждается в таинствах цер-
ковных, в причащении Святых 
Христовых Таин. Воины ждут и 
с благодарностью принимают 
от священников укрепляющие 
слова о Боге, о жертвенности, о 
христианской стороне их ратного 
труда. Воины нуждаются и в па-
стырском наставлении о борьбе 
со страстями, которые могут про-
являть себя с особенной силой в 
постоянной стрессовой ситуации. 
Нуждаются в утешении и заботе 
и те воины, которые получили 
ранения и находятся в больни-
цах или проходят реабилитацию.  
В медицинских учреждениях, где 
они находятся, трудятся духо-
венство и церковные волонтёры. 
Поддерживаю эти дела. Да будут 
они благословлены Богом!» — 
подчеркнул Глава Русской Пра-
вославной Церкви.

Центральная клиническая 
больница Московской Патриар-

хии имени святителя Алексия, 
митрополита Киевского, Мо-
сковского и всея Руси, оказыва-
ет помощь беженцам в Москве, 
а также направляет доброволь-
ные бригады врачей для работы 
в больницах Новороссии, а так-
же для эвакуации раненых, тре-
бующих стационарного лечения 
в Москве. Кроме того, больница 
неоднократно передавала слож-
ное медицинское оборудование 
и организовала краткосрочные 
курсы по уходу за ранеными. За 
время работы этих курсов более 
400 добровольцев из Москвы 
съездили в зону конфликта еже-
недельными вахтами. Выезд-
ные курсы также организованы 
больницей святителя Алексия 

в Новороссии и прифронтовых 
регионах.

С начала марта 2023 года 
Синодальный отдел по церков-
ной благотворительности ежене-
дельно направляет в Мариуполь 
из Москвы волонтёров для ре-
монта жилых частных домов 
нуждающихся жителей города. 
К 1 июля съездили 18 смен до-
бровольцев, 220 человек, отре-
монтирован 71 дом. Однако для 
регулярных выездов доброволь-
цев не хватает. Поэтому набор 
продолжается и приглашаются 
все желающие, в том числе и 
южноуральцы. Все вопросы по 
телефону 8 800 70 70 222.

Группы добровольцев по 10-
12 человек выезжают каждую 
неделю из Москвы. Срок од-
ной смены 7 дней. Затраты на 
проезд, проживание и питание 
берет на себя Синодальный 
отдел по церковной благотво-
рительности и социальному 
служению.

Пресс-служба  
Челябинской епархии

Фото patriarchia.ru

На сегодня в Русской Православной Церкви действуют 
более 40 тысяч храмов, 490 мужских монастырей и 508 жен-
ских обителей, объединяющих около 16 тысяч насельников 
и насельниц. В Русской Православной Церкви 402 архиерея. 
Правящих архипастырей — 295.

Церковь помогает 
фронту и беженцам

НАшА СПРАВКА


